
 

  

17 DE MAYO 2017 



 

- 2 - de 19 
 

O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Pelean a tiros huachis y polis” 

 
“Sin médicos ni medicinas atienden en la Huasteca” 

 
“Hidalgo mejora en su calificación crediticia” 

 
“RECUPERA HIDALGO ESTABILIDAD FINANCIERA” 

 
“Mejora perspectiva financiera estatal” 

 
“Nuevas modalidades de extorsión…¡Alerta! 

 

“Disciplina financiera implementada en Hidalgo obtiene calificación 

positiva” 

 
“EN NÓMINA 12 FAMILIARES DE PERCY” 

 
“Mejora la calificación financiera de Hidalgo” 

 
“Crece número de mexicanos mal pagados” 

 
“Exigen PRI y PAN indagar a Moreira” 

 “Vivales tiran apoyo para deportados” 

 
“Ola de protestas por el asesinato de Javier Valdez” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Independiente-Rinden protesta nuevos servidores públicos del IEE: Aunque la unidad técnica de lo 

contencioso del Instituto Nacional Electoral (INE) investiga la probable militancia en un partido político por parte de 
los recién nombrados servidores públicos en el IEE, estos rindieron protesta a los cargos. De acuerdo con 

información del Instituto Estatal Electoral (IEE), ayer la comisión permanente de seguimiento al Servicio Profesional 
Electoral Nacional (SPEN) tomó protesta y entregó los nombramientos a Felipe de Jesús Pérez, como técnico de 

educación cívica; Arnulfo Sauz Castañón, coordinador de prerrogativas y partidos políticos; Noé Martínez Rosas, 

coordinador de organización electoral, y Alder Bautista Hernández, técnico en organización electoral. El INE informó 
que uno de los nuevos servidores públicos es investigado por presunta militancia en un partido político, pero no 

refirió a cuál, y en caso de ser comprobado, el nombramiento de incorporación al SPEN quedaría sin efecto en 
términos de la normativa aplicable. La designación de los servidores públicos en mención empezó a ser vigente a 

partir de ayer, fecha en la que tomaron protesta; por lo que se instruyó al secretario ejecutivo de ese instituto a 
expedir los nombramientos y oficios de adscripción respectivos. Dato El INE informó que uno de los nuevos 

funcionarios es investigado por presunta militancia en un partido político. (Redacción, página 05) 

Capital Hidalgo-NOMBRAN A NUEVOS FUNCIONARIOS ELECTORALES: Por acuerdo del Consejo General 

del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, Guillermina Vázquez Benítez, tomó protesta a nuevos servidores públicos: 
Martínez Rosas Noé, Sauz Castañón Arnulfo, Bautista Hernández Alder y a Pérez García Felipe de Jesús.  

(Redacción, página 07) 
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News Hidalgo-Consejo General del IEE realiza importantes nombramientos: Por acuerdo CG/11/2017 del 

Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, aprobado el pasado 12 de mayo y de conformidad con 

los artículos 525, 526 y Décimo Primero Transitorio del Estatuto del Servicio Profesional Electoral Nacional y del 
Personal de la Rama Administrativa; 16, fracción III de las Bases para la incorporación de Servidores Públicos de 

los Organismos Públicos Locales, así como del Acuerdo INE/JGE74/2017 de la Junta General Ejecutiva del Instituto 
Nacional Electoral aprobado el pasado 28 de abril del presente año, este día en presencia de la Comisión Permanente 

de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional, de las y los Consejeros Electorales, Guillermina Vázquez 

Benítez, Blanca Estela Tolentino Soto, Martha Alicia Hernández Hernández, Salvador Domingo Franco Assad, Fabián 
Hernández García y Uriel Lugo Huerta; la y los Directores Ejecutivos; el Secretario Ejecutivo del IEEH tomó protesta 

y entregó los nombramientos respectivos a los siguientes servidores públicos: Martínez Rosas Noé, Sauz Castañón 
Arnulfo, Bautista Hernández Alder y a Pérez García Felipe de Jesús. (Redacción, página web) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Delincuencia encontró “vasto” Mercado en Hidalgo: Morena: El dirigente estatal del partido 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Abraham Mendoza Zenteno, consideró que si bien el Nuevo 

Sistema de Justicia Penal (NSJP) pudiera ser un factor en el incremento de indicadores de inseguridad en el estado, 
el problema “de fondo” es que la delincuencia organizada ha encontrado un “vasto” mercado en la entidad. 

Esto, añadió, con delitos como la extracción ilegal de combustible de ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex), que 
aunque reconoció que se han dado aseguramientos en recuperación de hidrocarburo, “no se refleja” en detenciones. 

Mendoza añadió que eso deja “la sospecha” de posible complicidad entre elementos policiales de municipios y 
estatal con los ordeñadores. “Vemos con desagrado y con preocupación que se detectan tomas y tomas 

clandestinas, que se detectan vehículos con hidrocarburo de procedencia dudosa, pero donde difícilmente hay 

detenidos; esto habla de cierto contubernio entre las diferentes policías municipales y estatales”, dijo. 
Recordó casos de agentes de seguridad detenidos por participar del robo de combustible, en relación a la detención 

de policías el 10 de abril pasado, en Tula. A esto, continuó, se debe considerar que ya es cotidiano entre la población 
de municipios “saber dónde se vende combustible robado, del huachicol, obviamente la gente siente un beneficio 

relativo, ya que se lo dan más barato, pero esos son los menudistas”. Consideró que las autoridades han omitido ir 

“por las cabezas, por los grandes saqueadores de combustible”. Otro esquema que ha sido ignorado, puntualizó, es 
el de realizar arqueos en las estaciones gasolineras y detectar reventa. (Emmanuel Rincón, página 10) 

Crónica-Niega Sosa revanchismos en actual sumatoria de MC: Suma de exmilitantes de otras agrupaciones 

hacia el Movimiento Ciudadano (MC) no es un revanchismo, afirmó el presidente de la Comisión Coordinadora 
Estatal, Damián Sosa Castelán, quien además expuso que en la "cúpula naranja" no se someterán a líneas como lo 

hacen en otros partidos. En entrevista para La Crónica de Hoy en Hidalgo subrayó que incorporar nuevos perfiles a 

MC es un reconocimiento para aquellas personas que trabajan en política; sin embargo, en otros partidos no 
consolidan espacios, porque no conviene a los intereses de sus liderazgos. Desde el año pasado, cuando en la 

entidad celebraron comicios concurrentes, simpatizantes de diferentes fuerzas políticas optaron por los colores de 
MC; recientemente panistas se adhirieron al proyecto que encabeza a escala nacional Dante Delgado, por 

considerarlo una opción viable. "Debo comentar que agradezco su confianza, saben con qué seriedad nos 

conducimos y que no les vamos hacer lo que nos hicieron en diferentes partidos, que se participaba, se invertía 
tiempo y esfuerzo, recursos económicos y a la mera hora te decían que no podí- as porque no era la línea o que 

simplemente no convenía a los intereses de diferentes institutos políticos, hoy que estamos en MC hacemos 
compromisos serios". Sosa Castelán militó por 25 años en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y siete en 

Acción Nacional (PAN), esta trayectoria generó amistades y adeptos en diferentes regiones del estado, además de 
reconocer a verdaderos liderazgos y su trabajo de campo. Quienes deciden por la bandera de MC, rechazó sea por 

una revancha, pues consideró que son políticos que pretenden un cambio para la entidad, desarrollo y apertura 

para consolidar propuestas. "Hoy dentro de los institutos políticos hemos aportado capital político y esfuerzo, 
personal y de familia, hemos aportado a esos institutos y eso nos da la autoridad moral en la región y el estado 

para poder regresar". En días pasados confirmaron la llegada a MC del exregidor panista, Pablo Gómez, de igual 
forma otros ya optaron por este partido, como el exasambleísta del PAN en Ixmiquilpan, Leandro Olguín, los 

experredistas, Teódulo Quintín y Pedro Porras, así como Antonio Espinoza, actual edil de Emiliano Zapata y que 

formó parte del Verde Ecologista (PVEM). "Movimiento Ciudadano es el reconocimiento que se hace a las personas, 
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tenemos amigos y no hay necesidad de decirles que dejen sus partidos, creo que al platicar nos ayudamos y 

participamos activamente en la política". ALQUILER. Con la llegada de Damián Sosa a la dirigencia "naranja" trazaron 

el objetivo de incrementar el número de afiliados, en este momento cuentan con 5 mil 600, y consolidar las 84 
Comisiones Operativas Municipales, hasta ahora tienen 20 formalizadas. Hace meses el líder inició una gira por las 

demarcaciones y encontró a personajes que no fueron tomados en cuenta por el anterior dirigente de MC, Christian 
Pulido Roldán, así como el malestar que generaron sus declaraciones el año pasado, cuando respaldó a candidatos 

emanados del PRI. "Al ver una declaración que desconocen a candidatos de Movimiento Ciudadano, pues ahí se ve- 

ía el cochupo entre el que estaba de dirigente del partido con el candidato a gobernador del PRI, entonces él se 
prestaba, se alquilaba". (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Crónica-Expone Gómez los motivos de abandono a filas blanquiazules: Al ya no encontrar democracia en 

el Partido Acción Nacional (PAN) y que el organismo está cooptado por una organización ligada a Asael Hernández, 
fueron los motivos por los cuales el exregidor de Pachuca, Pablo Gómez López, dejó las filas "albiazules", quien 

actualmente funge como representante de la Comisión Nacional de Convenciones y Procesos Internos del 

Movimiento Ciudadano (MC) en Hidalgo. Tras 13 años de militancia en el PAN, Gómez López confirmó su salida del 
organismo "blanquiazul" para incorporarse al "partido naranja". "Una parte importante del ser humano me parece 

que son los cambios, no podemos permanecer estáticos e inmóviles a través de nuestra vida y mucho de eso se da 
a través de las vivencias que tenemos en esta parte política". Reconoció que desde hace meses valoraba el 

abandonar al PAN, principalmente por la falta de democracia en los procesos partidistas, así como la gestión 

provechosa por parte de la organización Unión Nacional Ciudadana "El Maquío", misma que respalda el actual 
presidente del Comité Directivo Estatal, Asael Hernández Cerón. "Dejé de encontrar algo básico que era la 

democracia, para mí es lo que me mueve y lamentablemente en el PAN dejó de suceder desde hace tiempo, además 
quien hoy está al frente del partido decidió que a través de una organización, de la cual bajan recursos, tiene 

cooptada a la militancia, entonces me parece que hay que reconocer cuando uno agota sus tiempos". Asimismo 
comentó que la llegada de Damián Sosa Castelán como dirigente de Movimiento Ciudadano, motivó aún más su 

salida del panismo hidalguense, ya que con el exdiputado emprendieron proyectos importantes y serios, que 

otorgaron resultados positivos. "Volteo a ver a Movimiento Ciudadano porque es más que un partido político, me 
llevo lo mejor del PAN, sus principios y me sigo considerando humanista, pero la política también se transforma y 

cambia, esa amplitud la tiene MC, esos ejemplos de sumar y no restar, abrir las puertas a los ciudadanos libres o 
personas que vengamos de otros partidos". Finalmente trascendió que desde la semana pasada comenzó el proceso 

de registro de precandidatos a delegados, correspondiente a la Segunda Convención Estatal de Movimiento 

Ciudadano, para esta fase la Comisión Operativa Nacional designó a Pablo Gómez, Leandro Olguín y Francisco 
Xavier Pacheco, como representantes en la entidad. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Criterio-Invitaron a exregidor a MC por su “experiencia política”: (Susana Jiménez, página 13) 

Crónica-Cumple PVEM con austeridad y transparencia, indica Conde: Disminución de prerrogativas hacia 
el Verde Ecologista de México (PVEM) no afectará las actividades ordinarias del partido durante 2017; según el 

delegado nacional con funciones de secretario general, Carlos Conde Zúñiga, ya aplican mecanismos de ahorro y 

transparencia. La "cúpula del tucán" tardará hasta marzo del 2022 para liquidar el pago de multas y remantes, 
prácticamente cada mes descontarán 95 mil pesos de sus prerrogativas. Por ello, el partido implementó algunas 

estrategias para disminuir gastos operativos, por ejemplo, ya no contrataron a más personal para laborar en la 
dirigencia estatal, tampoco renovaron convenios laborales, contemplan disminuciones en servicios de energía 

eléctrica y telefonía, entre otros. Mediante solicitudes de información, el PVEM dio a conocer que en las oficinas del 

Comité Ejecutivo Estatal laboran 11 personas que obtenían por salarios, hasta diciembre del 2016, un total de 96 
mil 181 pesos mensuales. Cabe mencionar que Conde Zúñiga, que ejerce las funciones de secretario, no cobra en 

el partido, "en razón de que se trata de un cargo honorífico". "No tuvimos un recorte de personal pero cubrimos los 
contratos de prestación de servicios hasta el 31 de diciembre del 2016, ya no hubo renovación de contratos, obvio 

ha bajado la carga de trabajo pero hemos duplicado los esfuerzos con el personal actual". Sostuvo que este año no 
requerirán de más personal, ni tampoco prevén incrementos salariales o compra de vehículos, ya que la intención 

es economizar. "Tratamos de ahorrar lo más posible en energía eléctrica, buscamos medidas para acotar los gastos 

y tener mayor operatividad en el estado…". De igual forma, indicó que mantiene un compromiso con la rendición 
de cuentas, prueba de ello es que fueron el primer partido que armonizó todas sus ligas conforme a la Ley General 

de Transparencia. (Rosa Gabriela Porter, página 11) 
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El Independiente-PVEM no utiliza en sus oficinas papel con material reciclado: (José Manuel Martínez, 

página 04) 

El Independiente-Nuevos partidos políticos locales servirán como satélites al PRI: PAN: Las asociaciones 

civiles que solicitaron al Instituto Estatal Electoral (IEE) convertirse en partidos políticos solo servirán al PRI como 
satélites, consideró el dirigente estatal panista Asael Hernández Cerón. Afirmó que dichas organizaciones obtendrán 

su registro pero lo perderán inmediatamente pues únicamente servirán como partidos satélites en favor del sistema, 

tal como ocurre con el Partido Verde Ecologista de México y Nueva Alianza. “Está muy visto el tema de esos nuevos 
institutos, creo que van a conseguir su registro pero lo van a perder enseguida, me queda claro que es una estrategia 

del sistema, en este caso del PRI y gobierno estatal para tener partidos satélites y puedan mandar a sus candidatos 
y no se dé una desbanda”, indicó. En entrevista reconoció que solamente Ciudadanos Hidalguenses en Acción, cuyo 

representante legal es Dolores López Guzmán, no responde a intereses del PRI debido a que los integrantes de la 
asociación son exmilitantes de Nueva Alianza. “No corresponde a los intereses de manera formal pero las demás 

tendrán esa función y lo digo sin temor a equivocarme”, señaló el líder del Partido Acción Nacional. De acuerdo con 

información del IEE, será hasta julio de 2019 cuando las cinco asociaciones civiles podrían ser partidos políticos 
locales, siempre y cuando cumplan con diversos requisitos establecidos en los lineamientos aprobados por el consejo 

general. Las asociaciones civiles que solicitaron el registro son: Ciudadanos Hidalguenses en Acción, Organización 
de Ciudadanos Hidalguenses, Fraternidad Socialista de Hidalgo, Impulso Humanista de Hidalgo y Organización de 

Ciudadanos Hidalguenses Seamos Diferentes. (José Manuel Martínez, página 04) 

C O N G R E S O 
Crónica-Tranquila discusión sobre fuero, afirma la presidenta: La discusión del retiro del fuero tomará el 

tiempo que sea necesario, hasta que exista consenso de todas las representaciones partidarias, advirtió la presidenta 
de la Junta de Gobierno del Congreso local, María Luisa Pérez. Señaló que la discusión en comisiones de la iniciativa 

enviada por el gobernador Omar Fayad el pasado 2 de marzo, tomará el tiempo que deba tomar para ser votada. 
"Se toma su tiempo la discusión, por respeto debo reservar mi opinión en el sentido del voto, no le veo problema, 

creo que hay consenso y se tomará el tiempo que deba tomarse". Agregó que no hay razón para acelerar el proceso 
legislativo en este punto, pues si bien el caso del Sistema Estatal Anticorrupción se discutió, no con rapidez, sí fue 

en el tiempo necesario. "No veo una razón en específico para llamar demora alguna, se votará cuando tenga que 

ser, no hay discusión en cuanto al fuero en el Ejecutivo y en el Judicial y a los diputados se les garantiza en la 
iniciativa que tendrán respaldo, los legisladores menos que nadie tenemos problema por el actuar con transparencia 

y rendición de cuentas, porque la inmunidad parlamentaria está garantizada". La discusión de esta iniciativa en 
comisiones fue suspendida por representantes del Partido Revolucionario Institucional (PRI), de la Revolución 

Democrática (PRD) y de Nueva Alianza (Panal), según informó en su momento el diputado Luis Baños, integrante 

del grupo parlamentario panista. (Jocelyn Andrade, página 05) 
El Independiente-Sin demora dictamen para eliminar fuero: Víctor Valera, página 02) 

Síntesis-Niegan que atraso de eliminación del fuero sea por el PRI: (Jaime Arenalde, página 04) 

El Independiente-Preocupante que sistema libere a delincuentes: Perusquía: “Es preocupante que 
personas que cometan delitos recuperen su libertad por el Nuevo Sistema de Justicia Penal, que debe ser 

perfeccionado”, consideró la presidenta de la junta de gobierno del Congreso local, Luisa Pérez Perusquía. Durante 

entrevista al concluir la sesión del Congreso local, consideró que el nuevo sistema de justicia debe tener un proceso 
de capacitación de quienes lo integran, como jueces y ministerios públicos. Por tanto, es alarmante que en ese 

lapso de tiempo “se pueda permitir abusos por parte de las personas que delinquen y puedan salir libres sin que se 
les finquen responsabilidades”, dijo. Anteriormente, el gobernador Omar Fayad señaló que el Nuevo Sistema de 

Justicia Penal provocó que delincuentes recuperaran su libertad, por lo que prepara una reforma para terminar con 

esas lagunas legales. (Víctor Valera, página 02) 
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P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Niega Fayad ignorar a alcaldes en fondos: El gobernador Omar Fayad Meneses respondió a los 

señalamientos de ediles de oposición, quienes afirman que el gobierno de la entidad no los está tomando en cuenta 

para la determinación de obras a ejecutarse con recursos del fondo metropolitano. Recordó que cuando asumió la 
administración, en septiembre pasado, el Fondo Metropolitano prácticamente estaba determinado, dijo tras presidir 

el inicio de trabajos de acciones para el fortalecimiento municipal Banobras- Gobierno del estado. 
”Desgraciadamente, como todos los fondos, sufrió un recorte y desgraciadamente el fondo metropolitano, la 

Secretaria de Comunicaciones y Transportes, la Comisión de Pueblos Indígenas el recorte que tuvieron fue de hasta 

el 70 por ciento”. Por ello pidió a los ediles que “todos nos pongamos a hacer cosas, a trabajar, a salir del bache 
del primer año que para todos es un problema y que seguramente vamos a poder hacer muchas obras útiles para 

la ciudadanía, para la gente”. Fayad Meneses negó que las críticas sean por cuestiones políticas, luego que las 
quejas en la aplicación del fondo metropolitano provienen de administraciones donde gobierna el Partido Acción 

Nacional (PAN). “Yo veo que los alcaldes son muy solidarios, los del PAN, aquí están los principales representantes 
en el presídium, Yoli (Telleria) y Raúl. Estaba la presidenta de Apan, no. Yo creo que muchos de ellos están en el 

papel de generar cosas para su municipio, pero no siento grilla”, dijo. En cuanto a la situación de los municipios, 

lamentó que estos. (Emmanuel Rincón, página 02) 
El Independiente-Todo el peso de la ley a ex alcaldes que desviaron recursos: Fayad: (Lourdes 

Naranjo, página 03) 

Criterio-Premia S & P desempeño presupuestal de Hidalgo: En los ocho meses que van de la administración, 
el gobierno del estado mejoró la clasificación crediticia que otorga la calificadora internacional Standard and Poor’s 

Global Rating, a MX A estable. El titular del Ejecutivo estatal también dio a conocer que en 19 años de gobierno 

Hidalgo no había contado con una calificación de este tipo. Pues durante las gestiones de los exgobernadores 
Manuel Ángel Núñez y Miguel Osorio la calificación de la entidad había sido MX A- estable; la pasada, MX A- negativa. 

Destacó que la calificación actual se ubicó en la categoría MX A estable. “Esto no se compra, no es grilla”, dijo para 
afirmar que cuando un inversionista quiere llevar sus recursos a alguna localidad lo primero en que se fija es en 

este tipo de evaluaciones. Por ello, el mandatario se dijo satisfecho, aunque reconoció que “ha sido muy difícil y 

muy amargo la gran cantidad de medidas que he tenido que tomar para meter en orden y en cintura al gobierno, 
para generar la disciplina que se requiere para una cosa de esta naturaleza”. Lo anterior, en referencia a las medidas 

que su gobierno tomó, como la disminución de personal, la desaparición de la Secretaría de Planeación u oficinas 
como la representación de Hidalgo en Ciudad de México e incluso la casa Houston, en Estados Unidos, “no lo 

hacemos por molestar a nadie, sino para hacer las cosas bien”. Recordó que su gestión la asumió con un pasivo de 
15 mil millones de pesos, por lo que reiteró que tiene que aplicarse una disciplina perfecta para salir del tema. De 

acuerdo con el reporte de S&P, emitido el 15 de mayo, el desempeño presupuestal de Hidalgo ha mejorado y 

estimamos que mantendrá un comportamiento favorable durante los próximos dos años, con lo cual esperan que 
el nivel de deuda continúe disminuyendo en 2017 y 2018. El argumento para modificar la calificación en escala 

nacional a ‘mxA’ de ‘mxA-’ se debe, señala S&P Global Ratings, a que estiman que Hidalgo presentará superávits 
operativos cercanos a 6 por ciento de sus ingresos operativos y ligeros superávits después gastos de inversión en 

torno a 2 por ciento de los ingresos totales en 2017 y 2018, al tiempo que mantendrá un muy bajo nivel de 

deuda.  “En nuestro escenario base para 2017 consideramos que Hidalgo continuará con políticas financieras 
disciplinadas, lo que le permitirá mantener un desempeño presupuestal adecuado”. De acuerdo con el informe, el 

alto nivel de dependencia de las volátiles transferencias federales y las elevadas necesidades de infraestructura de 
Hidalgo afectan negativamente su desempeño presupuestal. “Esperamos que el gasto de inversión de Hidalgo se 

ubique en torno a tres mil millones de pesos mexicanos, equivalentes a 7 por ciento de los  

gastos totales”. En cuanto a la deuda pública, la calificadora no prevé aumentos en los próximos dos años. “Al 31 
de marzo de 2017, el total de la deuda de largo plazo registró un saldo de 5 mil 487 millones de pesos, conformada 

por cinco créditos bancarios que de manera conjunta cuentan con el respaldo de 33% del Fondo General de 
Participaciones que le corresponden a la entidad”. Por lo cual, se espera que el nivel de endeudamiento continúe 

decreciendo y se ubique en un nivel equivalente a 11% de los ingresos operativos en 2019, en comparación con el 
15% registrado  durate 2016.  Con base en un convenio resarcitorio firmado entre Hidalgo y Petróleos Mexicanos 

(Pemex), a partir de mayo de 2016, Pemex se comprometió a realizar transferencias mensuales para cubrir el 
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servicio de la deuda de un crédito bancario suscrito por el estado en 2012, que se destinó a la adquisición del 

terreno donde se construiría una refinería de Pemex, proyecto que se canceló posteriormente. Al 31 de marzo de 

2017, dicho crédito tenía un saldo de mil 369 millones de pesos, que se considera dentro del saldo de la deuda de 
largo plazo del estado. De acuerdo con la última información, señala, el total de pasivo actuarial por concepto de 

pensiones y jubilaciones para los trabajadores del estado representa un nivel cercano a 30% de sus ingresos 
operativos y no prevé que éste aumente de manera significativa en los próximos años. Por otra parte, los principales 

pasivos contingentes de Hidalgo se relacionan mayormente con los desastres naturales que han impactado a la 

entidad, y si se repiten en el futuro necesitará recursos financieros extraordinarios para reparar  
los daños. La posición de liquidez de Hidalgo se mantiene menos que adecuada en comparación con sus obligaciones 

financieras para los siguientes 12 meses. El informe señala el bajo nivel de ingresos propios de Hidalgo (5.5% de 
sus ingresos operativos en 2016) se compara negativamente con sus pares como Nuevo León (21.8%) y Oaxaca 

(8.4%). Este bajo nivel se entiende parcialmente por su pequeña economía, la cual representaba 1.6% del PIB 

nacional estimado en 2016. El PIB per cápita estimado de Hidalgo durante los últimos tres años (6 mil 362 dólares) 
se mantiene por debajo del promedio nacional (9 mil 630 dólares). (Emmanuel Rincón, página 11) 

Milenio-Calificación crediticia de Hidalgo sube en 8 meses: (Alejandro Reyes, página 07) 
Crónica-Subraya gobernador Fayad una mejoría en calificación crediticia: (Alberto Quintana, página 

03) 
El Independiente-Mejora Hidalgo calificación crediticia: S & P Global: (Lourdes Naranjo, página 03) 

Capital Hidalgo-Disciplina financiera implementada en Hidalgo obtiene calificación positiva: (Sergio 

Juárez, primera plana) 
El Sol de Hidalgo-Reconocen a Hidalgo por disciplina financiera: (José Luis Rico, primera plana) 

Plaza Juárez-Recupera Hidalgo estabilidad financiera: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 03A) 
Síntesis-Hidalgo mejora en su calificación financiera: Fayad: (Edgar Chávez, página 03) 

Uno más Uno-Hidalgo, ejemplo nacional de disciplina financiera: (Redacción, página 05) 

Crónica-Sin esperar su llegada a Ixmiquilpan; hay recorrido: El gobernador del estado, Omar Fayad, acudió 

a Ixmiquilpan, en esta ocasión para felicitar personalmente a docentes de la región, pero también para realizar 
visitas sorpresas en diversos puntos. Por segunda ocasión en un mes el gobernador visitó el municipio, pues el 

pasado primero de mayo arribó al encuentro anual indígena que celebra el Consejo Supremo Hñahñu (CSH), ayer 
nuevamente realizó una vista sorpresa, ya que no se informó sobre su llegada. Como primer punto el Ejecutivo 

estatal acudió a los festejos de docentes de la región Ixmiquilpan y Huichapan, actividades desarrolladas en las 

instalaciones del Parque Acuá- tico de El Tepathé, donde los maestros no esperaban la visita del mandatario 
hidalguense. El mensaje del gobernador estuvo enfocado al reconocimiento de los profesores, ya que dijo 

contribuyen a través de las enseñanzas para que Hidalgo sea un estado con estabilidad política y social, ya que en 
sus manos está la formación de las nuevas generaciones. Luego de su estancia no mayor a una hora con los 

maestros, el gobernador se retiró del lugar; sin embargo, sin previo aviso realizó un paseo por las calles de 

Ixmiquilpan, para posteriormente disfrutar de un helado frente a La Diana Cazadora, donde algunos pobladores lo 
abordaron para saludarlo. Después de este punto acudió a las instalaciones del Hospital Regional del Valle del 

Mezquital, donde se entrevistó con el director de nosocomio, José Fabián González Monzalvo, para conocer algunas 
de las problemáticas que registra dicha clínica (Hugo Cardón, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Omar Fayad, de visita sorpresa a Ixmiquilpan: (Alma Leticia Sánchez, página 04A) 

Crónica-Detecta el mandatario anomalías: De forma sorpresiva el gobernador Omar Fayad visitó el Hospital 

Regional del Valle del Mezquital para verificar las necesidades que imperan para atender a la población. Acompañado 
por el secretario de Gobierno, Simón Vargas, el mandatario estatal encontró que el equipo de Rayos X no había 

sido utilizado por falta de compatibilidad y giró instrucciones para instalar uno nuevo. Durante el mismo recorrido 
por diferentes zonas del nosocomio detectó también que el mastógrafo tiene roto el plato de comprensión, por lo 

cual se analizará la situación para repararlo esta misma semana. Cabe recordar que en la primera de estas acciones 
acudió al área de Urgencias del Hospital General de Pachuca, donde los baños permanecían cerrados, de manera 

inmediata comenzó la reparación y reapertura. Visitó después el Hospital Obstétrico de Pachuca, que cuenta con 

dos nuevos ultrasonidos que brindan atención a mujeres provenientes de varios municipios. En el Hospital Tula-
Tepeji, Omar Fayad verificó el uso e importancia de contar con pruebas en el Puesto de Sangrado y puso en 

funcionamiento el área de Oncología. En el Hospital General de Tulancingo se reparó el equipo de mastografía, 
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verificó Centros de Salud, al Sur Poniente de Pachuca, en Tizayuca inició una investigación para conocer causas de 

falta de uso de la cámara de frío, entre otras. (Alberto Quintana, página 03) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
El Independiente-Cuestan familiares de Percy 1,8 mdp al año: Los 12 familiares del dirigente del sindicato 

de trabajadores del ayuntamiento de Pachuca, Percy Espinosa Bustamante, que son dos hermanos, cuatro hijos, 
esposa, cuatro cuñados y un yerno, cuestan a la alcaldía capitalina un millón 807 mil pesos al año. 

De acuerdo con la nómina de la presidencia municipal de la capital del estado, cada mes reciben en total 150 mil 
pesos. Los dos hermanos del secretario general del sindicato en nómina de la alcaldía son Elizabeth Espinosa 

Bustamante, quien tiene un puesto de analista, mientras que Leonardo Espinosa Bustamante está pensionado. 

Los cuatro hijos del líder sindical en nómina son: Martha Espinosa Guerrero (auxiliar M); Verónica Espinosa Guerrero 
(secretaria), Patricia Espinosa Guerrero (trabajadora social) y Percy Espinosa Guerrero (auxiliar administrativo). La 

esposa del secretario general del sindicato Marbely Cano Velázquez tiene un salario de 17 mil 213 pesos mensuales 
con un cargo en nómina de auxiliar administrativo. Además, los cuatro cuñados de Percy Espinosa en la presidencia 

municipal son: Richard Cano Velázquez (vigilante), Linda Cano Velázquez (secretaria G), Esther Cano Velázquez 

(intendente A) y Ranferi Cano Velázquez (auxiliar administrativo). Por último, el yerno del secretario general del 
sindicato Ricardo Jacobo Hernández tiene un cargo de jefe de mecánicos con un salario mensual de 7 mil 200 pesos. 

Como publicó este diario, en un mes el secretario general del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del 
Municipio de Pachuca (SUTSMP) recibe 63 mil pesos, que incluyen pensión alimenticia de 8 mil pesos, además de 

382 pesos por cuotas sindicales. (Víctor Valera, página 06) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

Buenas calificaciones:  

Hidalgo mejoró su calificación crediticia como nunca antes en las últimas 3 administraciones. ¿Cómo fue que lo 
logró y que pasos se tuvieron que dar? En noviembre de 2012 la misma calificadora dijo que el nivel de deuda del 

Estado de Hidalgo bajó por tercer año consecutivo mientras que su posición de liquidez se debilitó levemente. De 
igual forma, se confirmó la calificación de riesgo crediticio en escala nacional de 'mxA', sin embargo la perspectiva 

estable consideraba la expectativa de que Hidalgo continuaría obteniendo resultados fiscales balanceados y un nivel 

de deuda bajo. Para diciembre de 2013 –un año después- Standard & Poor's señaló que el desempeño presupuestal 
del estado mostró una tendencia negativa y su posición de liquidez se mantenía débil. A pesar de ello se rescató 

que el nivel de endeudamiento era moderado no obstante la contratación de deuda adicional que realizó en 2012 y 
2013. "Revisamos la perspectiva a negativa de estable y confirmamos la calificación de riesgo crediticio en escala 

nacional de 'mxA' del Estado de Hidalgo. La perspectiva negativa refleja nuestra expectativa de que el desempeño 
presupuestal del Estado continuaría bajo presión al cierre de 2013 y 2014", dio a conocer la calificadora en la parte 

final de la administración anterior. Para 2014, fue Fitch Ratings quien ratificó la calificación de A(mex) 

correspondiente a la calidad crediticia del estado a la que evaluó como "Estable". En esta revisión uno de los factores 
principales que apoyó la ratificación de la calificación fue de nueva cuenta el nivel de endeudamiento bajo, pero se 

denotó que persiste la dependencia alta de ingresos federales. Dentro de los detalles, se dijo que la subrogación 
de obligaciones al ISSSTE representa una solución a largo plazo, pero en los próximos 15 años los egresos por 

concepto de pensiones del personal parcialmente afiliado pudieran representar una contingencia para las finanzas 

estatales. En 2015, Standard & Poor's ya tenía a Hidalgo con calificación 'mxA' negativa pero estable, lo que perfiló 
debido a un análisis de su estatus de liquidez, la cual se dijo podría verse impactada de manera negativa por las 

necesidades de infraestructura del estado y la disminución esperada de las transferencias federales. Para el año 
siguiente, en el cambio de administración estatal, se dijo que la perspectiva sería positiva para el periodo 2016- 

2018. "Dada esta situación el Estado podría mejorar la relación entre efectivo disponible y cuentas por pagar sin 

aumentar significativamente el nivel de deuda. Podríamos subir la calificación en los próximos 12 a 24 meses". 
Situación que ayer mismo sucedió. Dentro de las recomendaciones financieras para Hidalgo destacan: "si el estado 

consolida un desempeño presupuestal balanceado y fortalece sus prácticas políticas y administrativas con una mayor 
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planeación de mediano plazo", puede obtener mejores resultados, y al parecer en la administración de Omar Fayad 

se entendió a la perfección. 

 

(Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

De inclusión y derecho al voto:  

En los tiempos de la inclusión, la iniciativa de Canek Vázquez Góngora, diputado local, resulta de suma importancia. 
En el Congreso local fueron sus homólogos, y en los municipios hidalguenses los cabildos, que en conjunto 

respaldaron la propuesta de Canek para permitir constitucionalmente que las y los jóvenes de entrel8 y 20 años 
tengan derecho a ser votados. Estoy convencido que, en distintas regiones del estado, hay jóvenes capaces de 

representarnos ante la tribuna legislativa, pues creo que la edad no debe ser ya motivo para dejarlos fuera de este 

derecho. La reforma promovida por Canek de alguna forma está ligarla a su propia experiencia, pues precisamente 
tras dirigir a nivel nacional una agrupación juvenil, es que logró una curul de las 200 plurinominales que hay en San 

Lázaro. Ahora corresponderá a los partidos políticos ser lo suficientemente responsables en su relación con esta 
generación, segregada la mayoría de las veces. Bajo el argumento de "estás chavo" se les excluye de participar en 

proyectos políticos, mientras que, en los tiempos de elecciones, cientos juventud es asechada por grupos social 
resulta urgente, sobré todo hacia un sector vulnerable, pues la de jóvenes son reclutados, a veces sin pago a 

cambio, para integrar batucadas, portar banderines o entregar pegotes a los automovilistas, actividad que al rayo 

del sol, realizan en semáforos, puentes y cruceros. Muchos a esa edad, es decir, entre los 18 y 20, tienen la 
posibilidad de estar en las aulas de bachillerato o universitarias, en tanto que miles de ellos son parte de los llamados 

"ninis" al margen de un empleo y de estudiar alguna carrera. Abrir el abanico de participación criminales, que ven 
en este segmento de la población una cantera para multiplicar sus redes delictivas. a Un primer paso ya está dado, 

escuchar a los jóvenes, tratar de entenderlos y apartarlos de lo que a- socialmente nos está dañando, ir corresponde 

a todos; la tarea no es fácil, apenas comienza. 
 

(Edmundo Pineda, página 05) 

Criterio-Malas Palabras… 
 

Ya basta:  

No basta una condena a los asesinatos de periodistas. No basta que los legisladores aseguren que ahora sí van a 
proponer sanciones más severas para quienes atenten contra la labor de informar. No basta con que las autoridades 

afirmen que investigarán hasta las últimas consecuencias contra los asesinos de periodistas. 
No basta !!!!CHINGAO¡¡¡¡ Con dolor y enojo expreso mi enérgico rechazo a la violencia hacia periodistas, reiterando 

mi solidaridad total a los familiares, compañeros y amigos de Javier Valdez, asesinado cobardemente hace algunos 

días y a quien sus sabias palabras lo llevaron a callar su voz para siempre por la conveniencia impune de muchos 
otros. Y en Hidalgo seguimos esperando que la Ley de Protección a los periodistas y activistas defensores de los 

Derechos Humanos por fin funcione. AL MAESTRO CON CARIÑO Cuando el Profe Miguel decidió ser maestro lo 
hizo convencido de su vocación por enseñar, por ser un instrumento de cambio en la mentalidad de los niños y de 

sus familias o quizá por compartir sus conocimientos para aquellos necesitados de aprendizaje, así que su última 
razón fue tener algún día un recurso económico para alcanzar su jubilación, producto del esfuerzo realizado por 

años de trabajo y que a la vez le permitiera retirarse con la seguridad de contar con un dinerito para pasar los 

últimos días de su vida. Y qué bueno que no lo pensó así, ya que casi 30 años después y con los constantes cambios 
en las leyes pre y jubilatorias, el panorama no es muy esperanzador para él y muchos otros, ya que de nada le han 

servido sus horas frente a grupo, cuando ahora está amenazada su pensión o si lo prefiere tendrá que esforzarse 
por trabajar 10 años más en espera de alcanzar la edad física y/o laboral acordada para retirarse, claro sin contar 

con que en esos 10 años no vuelvan a cambiar las leyes y alargar la edad jubilatoria. Y es que el pasado lunes en 

que se festejó a los maestros de todo México, fue inevitable hablar de los programas para el retiro, los cuales 
prometen movilidad en el magisterio, pero no vislumbran que al sumar a otros miles a las listas de docentes 

retirados, se siga colapsando a las instituciones públicas que pagan pensiones o jubilaciones. Pero eso sí, dicen las 
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malas lenguas que el pasado 1 de mayo, la asistencia al desfile del día del trabajo por parte de los jubilados era 

condicionante para recibir un bono, lo que “obligó” a que cientos de maestros de todas partes del estado se 

presentaran puntualmente en Pachuca para pasar lista y desfilar activamente antes de perder este derecho. 
En México existen más de dos millones de maestros en activo, y para este año se espera se jubilen al menos cientos 

de ellos, lo que los sumaría a la ya de por sí larga lista de jubilados que empiezan a preocupar a las autoridades 
mexicanas, ya que al invertirse la pirámide poblacional cada vez hay más viejos que jóvenes y cada vez más se 

pagan millones de pesos en pensiones y jubilaciones. Se habla de que en algunos años ya no habrá dinero para 

pagar jubilaciones, se habla de que otros más se quedarán sin pensiones por las AFORES, se habla también de que 
los sistemas de salud ya no tendrán capacidad para atender a tantos mexicanos; tan sólo de acuerdo con el proyecto 

de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2017 el rubro de pensiones y jubilaciones implicará una partida 
de 720 mil 128 millones 900 mil pesos, 14% más que el año pasado. Así que el pasado 15 de mayo, más allá de 

celebrarse con rifas, desayunos y artistas, tendría que ser con la promesa de que al final de la vida laboral se tenga 

una certeza de que se contará con lo necesario para disfrutar de los últimos días de aquellas personas que 
entregaron la suya en la formación de personas, y no sean ellos precisamente los encargados ahora de ahorcar con 

indiferencia a todos nuestros abnegados maestros. 
 

 (Bertha Alfaro, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Ayer un defraudador no solo logró pasar a las instalaciones de un plantel escolar público sino 

que robó y huyó sin que nadie hiciera nada. Y es que un desconocido ingresó a la Escuela Secundaria Técnica 
1 de Pachuca en donde se hizo pasar por un cantante e integrante de una agrupación musical para pedir más de 

30 teléfonos celulares a los que supuestamente instalaría una aplicación gratuita para escuchar música. El 
timador salió por la puerta grande y se llevó los aparatos sin que nadie hiciera nada por lo que padres de familia 

interpusieron la denuncia y ahora se le busca por toda la ciudad y la zona metropolitana. 

:Que Antorcha Campesina ya trae pleito casado con Sayonara Vargas la titular de la Secretaría de 

Educación Pública de Hidalgo por el tema de escuelas y maestros de la organización quienes presuntamente 
trabajan bajo irregularidades. Ambas partes se acusan y hasta la fecha continúan el pleito por los apoyos a 

espacios escolares y por el uso de niños en las protestas. 

:Que Ayer se vio muy contento a David Hernández Madrid, secretario de Organización del PRI Hidalgo, pero 

no en una reunión de estructura o convocando a la unidad de su partido, sino en plena función de Lucha Libre en 
la Arena Afición donde gritó como buen aficionado en la función  estelar de Doctor Wagner contra Psycho 

Clown por lo que no se sabe si acudió a ver perfiles para 2018 entre los enmascarados ya que la caballada 
últimamente no le funcionó en el estado y municipios. 

:Que El gobierno de Hidalgo no solo fue reconocido por su nivel crediticio sino que a nivel nacional ya se habla de 

las inversiones que están por llegar a la entidad, lo que incluso se comenta en reuniones de gobernadores. Y es 

que con el de ayer ya son dos reconocimientos internacionales que se lleva el gobierno de Omar Fayad, pues en 
marzo pasado también se le entregó el premio al Gobierno Digital por el proyecto de Datos Abiertos y se 

prepara la presentación de plataformas de transparencia. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"No podemos limitar la facultad y el derecho de iniciativa de los legisladores, cada diputado que presente una 
iniciativa puede ser libre de consultarlo, consensuarlo con quien mejor le convenga, y eso es una libertad a la que 

tienen derecho los legisladores” 
Canek Vázquez Góngora 

Diputado, sobre iniciativas 
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"Todos se quejan, de todos los partidos, todos están en grito de queja porque les dejaron adeudos y pasivos; hay 

decisiones administrativas de sus antecesores que les lastiman, porque ni sirven para el desarrollo del estado, ni 

cumplen un objeto de impacto social” 
Omar Fayad Meneses 

Gobernador, sobre deudas en municipios 
 

"Se está analizando tomar algún otro programa, algún otro plan, para recaudar lo que se tiene pendiente del resto 

del año; se están analizando esquemas que servirán a este propósito, pero no quisiera adelantarlos hasta que se 
tenga luz verde de parte de la alcaldía” 

Daniel Reyes Ramírez 
Tesorero de Pachuca sobre predial 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que la falta de medicamentos e insumos ha provocado un conflicto social en el Hospital Regional de la Huasteca, 
situación que afecta a los usuarios que acuden al nosocomio, quienes se ven en la necesidad de comprar 

medicamentos y material para cirugías, incluyendo cesáreas, además de pagar los gastos en otros laboratorios. Lo 

sospechoso, dicen algunos, es que durante ocho años que lleva el hospital en funciones no se presentó este 
problema. El responsable, aseguran algunos, es Zeus Palacios Balderas, a quien le corresponde gestionar el 

medicamento, pero este personaje no acude a laborar ni está al pendiente de las necesidades del hospital, solapado 
por el director del hospital, José Manuel Ríos. Esta situación ya ocasionó pérdidas humanas por falta de 

medicamentos e insumos. 
 

que no estaría mal que las autoridades encargadas de coordinar las actividades del deporte en el estado voltearan 

a ver a Víctor Espinosa, destacado hidalguense radicado en Estados Unidos, quien ha logrado importantes triunfos 
tal como la triple corona del hipismo norteamericano y quien obtuvo el premio nacional del deporte 2016. El 

destacado hidalguense nativo de Tulancingo bien pudiera ser invitado a visitar la entidad para motivar al deporte 
en la entidad. 

 

que sólo 54 de 84 alcaldes acudieron al taller de capacitación de Inició de acciones para el fortalecimiento municipal 
que ofrecieron Banobras y el gobierno del estado, por lo que la autoridad estatal no dudó en advertir a los 30 

munícipes que no acudieron, atenerse a las consecuencias cuando al cierre de ejercicios fiscales empiecen a tener 
problemas para solventar sus compromisos. 

 

que quien ya se acomodó en el partido Movimiento Ciudadano es el exregidores panista Pablo Gómez, quien se 
presentó ya como nuevo activo del partido que ahora está en control de Gerardo Sosa Castelán, el priísta que 

controla la UAEH. El también chef aprovechó para tomarse la foto con el nuevo dirigente del partido, Dimián Sosa. 
 

que la alcaldesa de Apan, María Antonieta de los Ángeles Anaya Ortega, fue regresada a la realidad por la Auditoría 
Superior de Hidalgo y su Índice Municipal de Rendición de Cuentas (IMRC), al reprobarla durante el primer trimestre 

de 2017. Anaya Ortega es recordada por que hace unas semanas recibió el premio Maya 2017, el cual hay que 

pagar para recibir. 
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

Y entonces seguimos recibiendo cadáveres extranjeros 

 
(Redacción, página web) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-BLANCA SÁNCHEZ: Especial atención merece el tema del Sistema Acusatorio Adversarial, ya que en éste 
están inmersos aquellos sujetos que no cometieron un delito grave y que por ello no serán privados de su libertad; 

implica esto un especial trabajo con los afectados por el ilícito en cuestión. De ahí que la magistrada presidenta del 
TSJEH insista en la capación para los responsables de valorar los casos. 

 

Abajo-CLAUDIA L. LUNA:  Mientras “sean peras o manzanas” el nombre de esta regidora de Pachuca ha sonado 
en medios estos días y esto a colación de que su papel en el ayuntamiento no es precisamente el más destacado, 

ya que muestra mayor empeño en sus temas particulares que en los relacionados con el desarrollo municipal. 
Además este sería otro de los perfiles panistas que no pasa por su mejor momento. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
EXHORTOS 

Señalaron los grillitos que el llamado realizado este martes por el gobernador Omar Fayad, quien 
encabezó una actividad en compañía de autoridades de Banobras, tuvo como destinatarios a los 

alcaldes que decidieron no acudir, pues sostuvo que deben ser responsables, más cuando se trata de 

oportunidades de financiamiento para el mejoramiento de sus demarcaciones, de tal modo el “jalón 
de orejas” debería tener respuesta contundente, pues hay unos ediles que, la verdad, ni cómo ayudarlos. 

 
RELEVO 

Un reciente ajuste al interior del PRI Hidalgo motivó de nueva cuenta la rumorología respecto a 
posibles cambios que, la verdad según los grillitos ya no serían dables debido a las fechas. El 

presidente del Comité Directivo Estatal, Alberto Meléndez, presentó a su nuevo secretario particular, 

José Villamil, quien sustituyó a Marco Pérez, quien a su vez partió con rumbos federales en búsqueda 
de una mejor posición, ya se verá si hay tiempo para más modificaciones y cómo caen entre los “tricolores”. 

 
OTRO 

Horror el que vivieron habitantes de la localidad Olmos en Tizayuca con el descubrimiento del cuerpo sin vida 

de un vecino, el cual estaba en calidad de desaparecido desde el pasado 13 de mayo, uno de los 
pobladores, quien además identificó al occiso, descubrió al andar sobre la terracería los restos entre 

las milpas y de inmediato comunicó el macabro hallazgo. Los primeros reportes indican que el cadáver 
no presentaba huellas visibles de tortura, impactos de arma de fuego ni heridas por arma 

punzocortante, pero habrá que esperar los resultados de la necropsia de ley. 

 
DISCURSOS 

Que en el Congreso local el único que captó la protesta de algunos compañeros de diversos medios de 
comunicación fue Eliseo Molina, del Panal, quien funge como presidente de la mesa directiva en mayo 

y es que resulta que varios reporteros decidieron elevar la voz ante el reciente asesinato de otro 
periodista en México, el cual ocurrió este lunes, por ello el diputado contestó que los legisladores 

repudian dichos actos; sin embargo, como siempre todo queda en el discurso. 

 
 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Crece número de mexicanos mal pagados: La tasa de desempleo en México llegó a su menor 

nivel en más de una década, pero a costa de una precarización de los trabajos. Hoy, más empleados ganan poco y 

cada vez menos personas perciben salarios elevados. En el primer trimestre del año, 2.7 millones de personas 
ganaron más de cinco salarios mínimos, es decir, más de 12 mil pesos al mes. Se trata del menor número de 

empleados con esta remuneración de la que se tenga registro, según la Encuesta Nacional de Ocupación y Lejos 
queda el tercer trimestre de 2006, cuando 5.3 millones de personas tenían este nivel salarial. Es decir, hace 11 años 

casi el doble de personas ganaban cinco o más salarios. En contraste, 14.3 millones de personas ganaron entre uno 

y hasta dos salarios mínimos, lo que representa entre 2 mil 400 y 4 mil 800 pesos al mes, ubicándose como la 
mayor cantidad histórica de ocupados en el país con esta retribución. Esta realidad laboral se da en un entorno de 

bajo desempleo en México. De acuerdo con el Inegi, 1.8 millones de personas estaban desocupadas en el primer 
trimestre del año, la tasa más baja desde el segundo trimestre de 2006, con base en cifras ajustadas por 

estacionalidad.  (Rubén Migueles, primera plana) 

La Jornada-¡Justicia y seguridad!, reclaman en Sinaloa al gobernador Quirino Ordaz: Decenas de 

informadores reclamaron al gobernador Quirino Ordaz Coppel: ¡Ya basta de discursos! Queremos que nos diga 
cómo se va a investigar y sancionar a los asesinos de periodistas. Le dijeron: Este es el sexenio más violento de la 

historia y si a alguien como Javier Valdez, que llevó la voz del periodismo sinaloense a escalas nacional e 
internacional, lo asesinaron, entonces el resto de periodistas y ciudadanos están indefensos ante el crimen 

organizado. Después de la marcha realizada en Culiacán, en la que participaron periodistas y ciudadanos sinaloenses 
en demanda de que se esclarezca el homicidio de Javier Valdez Cárdenas, cofundador del semanario Ríodoce y 

corresponsal de La Jornada en esta capital, se realizó un encuentro con el gobernador Ordaz Coppel, que derivó en 

reclamos de seguridad para todos, y justicia para los ciudadanos y los periodistas que han sido asesinados. La 
movilización recorrió algunos puntos de la capital, entre ellos el sitio donde fue abatido Javier Valdez. Ahí los 

manifestantes depositaron flores, encendieron veladoras y pintaron una imagen en la que se exige justicia. Durante 
la movilización, además de justicia, los participantes exigieron que ningún otro periodista sea asesinado. Reporteros 

e integrantes de organizaciones civiles celebraron un mitin en la explanada de Catedral, y ahí se les informó que 

sostendrían un encuentro con el mandatario priísta Quirino Ordaz. Resultados, no discursos, exige el gremio 
en Culiacán Las exigencias de justicia crecieron hasta pedir al mandatario que ya no dé discursos ni prometa 

fiscalías especiales, sino que dé resultados y se detenga a los culpables de la muerte de Javier Valdez. Y si no, que 
informe qué funcionarios serán despedidos. Más de 20 comunicadores tomaron la voz para reclamar o solicitar que 

se proteja a quienes ejercen el periodismo en esta entidad, en la que, a decir de los informadores, se vive el 
momento de mayor violencia y criminalidad en la historia del estado. Hubo quienes le dijeron al mandatario local 

que a Javier Valdez lo mataron por denunciar la corrupción y el narcotráfico y que ya “son más de 600 los asesinatos 

que se han cometido en esta administración –la cual inició en diciembre pasado. No nos diga que no hay policías 
suficientes, queremos que se comprometa a que se realizará una investigación real y que nos diga quiénes son los 

responsables de la muerte de Javier Valdez. Los compañeros y ciudadanos que conocieron al corresponsal de este 
diario y escritor de libros en los que desgranaba lo que produce el narcotráfico en cuanto a impacto social en las 

comunidades del país, señalaron que a Javier lo mató tanto quien jaló el gatillo como la corrupción e impunidad 

gubernamental existente. También le dijeron al mandatario sinaloense que su gobierno ha permitido que haya quien 
espíe impunemente a los periodistas, que los sigan y vigilen sus casas sin que nadie detenga a los sujetos que los 

acosan y asesinan. (Irene Sánchez / Gustavo Castillo, página 03) 

Excélsior-Vivales tiran apoyo para deportados; frustran credencialización: Por ahora no se puede entregar 
a los mexicanos deportados de EU la identificación temporal que pretende darles el gobierno federal debido a la 

existencia de personas que fingen ser migrantes y dan información falsa para conseguir apoyos, reveló el Instituto 

Nacional de Migración (INM).  En entrevista, la coordinadora del Programa Somos Mexicanos, Gabriela García Acoltzi, 
que depende del INM, explicó que, a través de un análisis, se determinó que no es conveniente que el Instituto 

Nacional Electoral (INE) emita la mica, porque hacerlo con información falsa o con inconsistencias implica un riesgo 
para la seguridad nacional. Dicha identificación iba a tener una vigencia de tres meses para hacer trámites, como 

abrir una cuenta bancaria o cambiar dólares. García agregó que realizarán otro estudio sobre la credencialización. 
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El 7 de abril, Excélsior reveló la existencia de dichas personas que se dicen deportadas para tener ayuda federal. 

Datos falsos impidieron credencialización: INE La Información inconsistente podría generar un problema de 
seguridad nacional, dice la titular del Programa Somos Mexicanos, Gabriela García. El primer intento por otorgarles 
una credencial temporal de identificación a los deportados mexicanos fracasó. El Instituto Nacional de Migración 

(INM) y el Instituto Nacional Electoral (INE) consideraron que no es posible otorgar este documento actualmente 
porque varios repatriados dan datos falsos o incompletos de identidad. La coordinadora del Programa Somos 

Mexicanos, Gabriela García Acoltzi, dijo a Excélsior que en ocasiones hay inconsistencias en los datos que los 

mismos connacionales otorgan, lo que es un tema sensible de identidad que se debe de cuidar en el país, de lo 
contrario podría haber un problema de seguridad nacional. Precisó que desde hace meses se hizo un análisis sobre 

la pertinencia de que el INE entregara una credencial de identificación con vigencia de tres meses para quienes son 
deportados, sobre todo para quienes regresa el gobierno de Estados Unidos por las políticas de Donald Trump. Esta 

credencial no serviría para votar sino para que los connacionales puedan hacer trámites mientras se instalan en 

algún lugar, por ejemplo, con esta credencial podrían abrir cuentas bancarias. “La verdad es que se ha hecho el 
análisis y, derivado de éste, a veces hay inconsistencia en sus datos, que ellos mismos otorgan es que no es posible 

en este momento darla (la credencial), sigue otro estudio. Sin embargo lo que sí estamos haciendo es agilizando el 
trámite de credencial de elector una vez que los deportados ya tienen el lugar donde van a radicar”, dijo García 

Acoltzi. (Tania Rosas, página web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

LA FOSA NOSTRA:  

La narcoviolencia en México se ha tornado exponencial y cada día es peor. Salta la liebre donde menos se le espera 
y la liberación de los siete periodistas que fueron retenidos en Tierra Caliente de Guerrero por un centenar de 

encapuchados es de celebrarse, porque lo aparentemente lógico era que los asesinaran y que sus cuerpos no fueran 
hallados jamás. Los desaparecidos, según la CNDH, son más de... ¡33 mil!, y hay al menos 855 fosas clandestinas. 

Del pinochetazo en Chile se ha dicho que sumaron como 3 mil entre muertos y desaparecidos, y del golpe en 

Argentina se habla de 13 a 30 mil, pero en ambos casos los crímenes corrieron a cargo de los militares. La mayoría 
de asesinatos y desapariciones en México es cometida por bandas del crimen organizado que, obviamente, operan 

en la clandestinidad, con frecuencia apoyadas por “servidores públicos” de los tres niveles, en especial de frágiles 
autoridades municipales y policías veniales. Es en ese contexto donde 126 periodistas han sido blanco de sus 

asesinos. Y peor pintan las cosas para el turbulento 2018. 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

Javier Valdez: crónica de un crimen impune:  
La semana pasada, Javier Valdez había publicado en su columna Malayerba del semanario RíoDoce, que fundó en 

2003 en Culiacán, un texto, “El Licenciado”, contando la historia de un adicto apodado El Demonio, y cómo llegó a 

ser el favorito de Dámaso López, alias El Licenciado, recién detenido en Ciudad de México, tras ser identificado 
como jefe del cártel de Sinaloa, luego de la deportación de Joaquín Guzmán Loera. El texto iba en línea con su 

definición personal y editorial de divulgar información sobre el crimen organizado, su poder, influencia, redes de 
corrupción, crímenes, complicidades y desde el corazón mismo del narcotráfico, Culiacán, territorio de guerra por 

el control de ese cártel. Javier había publicado varios libros sobre el tema: Miss Narco, Huérfanos del narco, Con 
una granada en la boca, Los morros del narco, Levantones. Era un referente obligado en la consulta y revisión del 
tema del narcotráfico y corresponsal de La Jornada. Cuando en 2011 recibió en Nueva York el Premio Internacional 

de Libertad de Prensa otorgado por el Comité Para la Protección de Periodistas, denunció el riesgo que se vivía en 
Sinaloa al escribir sobre el narcotráfico: Somos homicidas de nuestro futuro, somos un faro de luz donde la 
desolación nos hace más vulnerables, hasta que el lunes al mediodía esa vulnerabilidad lo alcanzó y mató a tiros. 
Su muerte disparó la indignación y el temor en un país en el que en tres meses han asesinado a seis periodistas: 

Cecilio Pineda, el 2 de marzo, en Guerrero; Ricardo Monlui, el 19 de marzo, en Veracruz; Miroslava Breach, el 23 
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de marzo, en Chihuahua; Maximino Rodríguez, el 14 de abril, en Baja California Sur; Filiberto Álvarez, el 29 de abril, 

en Morelos, y Javier, el lunes, en Sinaloa. Los seis son parte de los 125 periodistas ejecutados en México desde 

2000, en un Estado incapaz de detener esta ola criminal que mata a todos. Es tiempo, lo fue hace mucho, de 
detener esta oleada de asesinatos que ninguna autoridad, ningún gobierno, ha sido capaz de contener y castigar, 

impunidad que es el gatillo de esta criminalidad. ¿Cuántos más…? 

Me temo que no sé, pero lo serán por esa misma impunidad. 

RETALES 

1. URGENTE. El presidente Peña Nieto convocó a la Conago y al gabinete de seguridad, hoy a la una de la tarde, 
a una reunión urgente para tratar el asesinato de periodistas, 

2. IMPUNIDAD. El lunes una hermana de la periodista Miroslava Breach, asesinada el 23 de marzo en la ciudad 
de Chihuahua, encaró al gobernador Javier Corral y éste le dijo que las investigaciones iban muy avanzadas, y ya; 

y 

3. FALSEDAD. El Ifetel tiene un reto tras las revelaciones de Javier Tejado sobre la opacidad del Grupo Tecnoradio 
y las 37 concesiones de radio que obtuvo en la primera subasta que hace el Estado mexicano. El caso mancha al 

proceso y deja un manto de sospecha sobre el origen de casi 600 millones de pesos. 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que este miércoles la Sección Instructora de la Cámara de Diputados, que encabeza el priista Ricardo Ramírez 

Nieto, entregará dos oficios: uno a la Fiscalía General de Veracruz y otro al Juzgado Quinto de Distrito con sede 
en CdMx, a fin de que notifiquen a la instancia legislativa cuando haya una sentencia que eche atrás el amparo del 

que goza Antonio Tarek Abdalá, ex tesorero de Javier Duarte, que evita cualquier acción penal emitida por el 
Ministerio Público veracruzano. Con ello, la Sección Instructora busca dictaminar y votar el juicio de desafuero, 

ahora congelado, contra el ex funcionario del gobierno de Duarte acusado de los delitos de peculado, abuso de 

autoridad, incumplimiento del deber legal y tráfico de influencias, además del desvío de más de 23 mil millones de 
pesos. 

:Que un diputado federal pidió desde su cuenta de Twitter al secretario de Comunicaciones y Transportes, Gerardo 

Ruiz Esparza: “no venga a pasearse a Querétaro, ¡resuelva!”, a propósito de la alta incidencia de accidentes con 
saldos mortales en la autopista que comunica a la capital del país con esa entidad. Lo curioso es que el reproche 

no fue de un legislador de la oposición, sino del priista Braulio Guerra, después de que el funcionario visitó el 

pasado sábado la entidad para verificar los avances del Macrolibramiento de Querétaro Palmillas-Apaseo, 
acompañado por el gobernador panista Francisco Domínguez. 

:Que el senador Miguel Barbosa va a plantear que la Comisión de Seguimiento que propondrá este miércoles en 

la sesión de la Permamente, para investigar la operación de los huachicoleros, incluya invitaciones al gobernador 

de Puebla, Antonio Gali, para que ante diputados y senadores explique qué acciones se han tomado para combatir 
ese delito. Y es que hay fotografías recientes de El Toñín, uno de los líderes de los ordeñadores, paseándose 

libremente por esa entidad sin que nadie proceda en su contra. 

:Que gran inconformidad ha causado en el gremio radiofónico la última licitación del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones, sobre todo el caso de Tecnoradio y la conformación de sus accionistas, pues se dice que pujó 

en algunas ciudades y subió el precio final de emisoras que ganaron otros concursantes. Acaso por eso el IFT 

expuso ayer que la licitación aún no concluye y revisa si “actualiza alguna causal de descalificación”. 

 

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

Muerte de reportero: - 
Javier Valdez fue acribillado en Culiacán, Sinaloa, este 15 de mayo. Trataron de hacer aparecer el ataque como un 

intento de robo de vehículo, pero le dispararon 12 veces. Era cofundador del semanario Ríodoce y corresponsal  La 
Jornada. Su columna “Malayerba” hablaba del narcotráfico y el crimen organizado.  “Javier fue parte de Ríodoce 

desde que el semanario era apenas una quimera concebida por un grupo de periodistas que creíamos y creemos 

en la libertad, en la independencia, en la honradez, en la crítica; que vemos en el periodismo un compromiso con 
la sociedad, cada vez más desvalida en medio de gobiernos cada vez más corruptos y cínicos, criminales desde el 

Estado”, señalaron los redactores de Ríodoce en un editorial titulado “Hoy nos pegaron en el corazón.”  
El horror no se limita a este caso y ciertamente no termina hoy. El mismo 15 de mayo fue asesinado Jonathan 

Rodríguez Córdova, reportero de El Costeño de Autlán, Jalisco, en un ataque en el que quedó gravemente herida 

su madre, Sonia Córdova, subdirectora del periódico. En marzo cayó de ocho disparos Miroslava Breach, 
corresponsal de La Jornada en Chihuahua, mientras se preparaba para llevar a uno de sus hijos a la escuela.  

Filiberto Álvarez, periodista y locutor de La Señal de Jojutla, Morelos, fue asesinado de cinco disparos el 29 de abril 
al terminar su programa de radio. El 15 de abril murió tras un ataque de 15 balazos Maximinio Rodríguez, reportero 

del Colectivo Pericú de Baja California Sur. A Ricardo Monlui, director de El Político y columnista de El Sol de Córdoba 
y Diario de Xalapa, lo ejecutaron el 19 de marzo en Yanga, Veracruz. Cecilio Pineda Brito, director de La Voz de la 

Tierra Caliente y colaborador de El Universal, fue acribillado el 2 de marzo en Ciudad Altamirano, Guerrero.  

Ésta es la lista sólo de lo que va de este 2017. Son siete periodistas muertos, aunque es posible que haya alguno 
más. En 2016 la Federación Internacional de Periodistas registró 11 asesinatos de periodistas y profesionales de la 

comunicación en México.  Las ruedas de la política y la burocracia empiezan a moverse. Algunos grupos organizan 
manifestaciones de protesta. Las fiscalías y comisiones de derechos humanos empiezan averiguaciones o piden 

información. Hay que justificar los sueldos. El problema, sin embargo, no es la muerte de siete periodistas en cuatro 

meses y medio de 2017. En 2015 el Inegi reportó 20,525 homicidios dolosos, 56 cada día. Unos cuantos son 
periodistas, pero muchos más no lo son. Es terrible la muerte de siete periodistas en 2017 y 11 en 2016, pero la 

gran tragedia son los asesinatos de 20 mil personas al año.  El simple hecho de que haya fiscalías o visitadurías 
especiales para periodistas revela que algo está mal. Yo soy periodista, pero ¿por qué habría de ser más importante 

el homicidio de un colega que el de un maestro, un albañil o el niño de dos años ejecutado en la autopista de 
Puebla? La CNDH dice que la impunidad en los homicidios de periodistas es de 90 por ciento. ¿De cuánto es para 

el resto de la sociedad?  El Estado debe impedir los homicidios de periodistas. y de todos los demás. Su 

responsabilidad fundamental es proteger a los ciudadanos, pero tenemos un gobierno que gasta en mil cosas y 
olvida su principal tarea. La muerte de Javier Valdez es una tragedia, pero no porque era periodista, sino porque 

era un ser humano. 

Compleja política 

La restricción a la circulación de vehículos en el Valle de México se vuelve cada vez más compleja. Los boletines de 
prensa en una contingencia no alcanzan ya a cubrir todos los casos. La Comisión Ambiental de la Megalópolis olvida 

que una política pública que no se entiende no será exitosa. 
 

(Sergio Sarmiento, página 05) 

Criterio-De política y cosas peores:  

 
AMLO y el SNTE:  

Don Añilio cortejaba discretamente a Himenia Camafría, madura señorita soltera. Ella, sin embargo, se mostró 
decepcionada de ese galanteo. Le comentó a una amiga: “Me dijo que fuera a su casa; que ahí me enseñaría su 

oropéndola. ¡Y resultó ser sólo un pajarraco!”. El padre Arsilio les preguntó a los niños: “¿Con qué mató David al 
gigante Goliat?”. Pepito levantó la mano. “Con una moto” -dijo. “Tu respuesta es incorrecta -acotó el buen 

sacerdote-. Debiste decir: ‘Con una honda’”. Replicó el chiquillo: “Usted no preguntó la marca”. Empédocles Etílez, 

alcohólico reconocido, acudió al despacho del Lic. Ántropo y le preguntó: “¿Es cierto que  en Estados Unidos los 
fumadores están demandando a las compañías tabacaleras por los daños que causa el cigarrillo?”. “Es cierto” -

confirmó el abogado. “Y ¿es cierto -prosiguió Etílez- que los clientes de los restoranes de comida rápida los están 
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demandando por los males que provocan los alimentos chatarra?”. “En efecto, así es” -dijo el letrado. “Bien -

manifestó Empédocles-. Quiero pedirle que demande en mi nombre a las empresas embotelladoras de licor”. Inquirió 

el licenciado: “¿Por los daños que el alcohol le está causando?”. “No -precisó Etílez-. Por las mujeres tan feas con 
las que amanezco después de una borrachera”. La inédita, insólita e impúdica irrupción de la maestra -es un decir- 

Gordillo en los comicios del Estado de México es una muestra más del cochinero a que  da origen el sucio fregado 
de la política, cuyos participantes no miran medios con tal de lograr fines. A ver si con esto no se mancha el impoluto 

plumaje de López Obrador, ayer enemigo mortal de la cacica del SNTE, hoy mudo pero aquiescente receptor de los 

votos que a su Delfina ofrece la matrona. La morganática unión de AMLO con la Gordillo debe estar preocupando 
mucho al PRI, que tiembla ante la posibilidad de perder su más fuerte bastión y su más rica fuente de recursos. 

Esperemos el resultado de esa indecente alianza entre la corrupción rampante y la honestidad valiente. (Es otro 
decir). Floribel, joven esposa, estaba en la sala de partos del hospital, pues iba a dar a luz precisamente en la fecha 

en que cumplía nueve meses de casada. Con ella estaban su marido y su ginecólogo, el doctor Wetnose. Llegó la 

hora del alumbramiento, y Floribel trajo al mundo felizmente un par de gemelitos. “Esperemos un poco, doctor -le 
sugirió el muchacho al médico-. Si las cosas son como hace nueve meses, dentro de media hora llegará otra tanda 

de dos”. Ya conocemos a Capronio, sujeto ruin y desconsiderado. Su esposa y él celebraban 10 años de casados. 
Le dijo a la señora: “Hoy en la noche te arreglas y te pones tu mejor vestido porque voy a llevarte a ver un buen 

show. Luego iremos a cenar en un restorán de lujo y a bailar en el mejor cabaret de la ciudad”. Sucedió, por 
desgracia, que esa tarde, al salir de su trabajo, Capronio se topó con unos amigos de su juventud, y se fueron a un 

bar a festejar el venturoso encuentro. No haré larga la historia. Cuando el sujeto regresó a su casa eran las 2 de la 

mañana. Al entrar oyó una especie de zumbido: Tzzzzz. Pensó que era el ventilador, y fue a apagarlo. No era el 
ventilador. Y el zumbido seguía: Tzzzzz. Se dijo: “El grifo del baño habrá quedado abierto”. Pero no: estaba cerrado. 

Y seguía el zumbido: Tzzzzz. “¡Está escapando el gas!” -se alarmó. No era así: la llave del gas estaba bien cerrada. 
Y seguía oyendo aquel Tzzzzz... El ruido lo llevó hasta la recámara. Abrió la puerta. Sentada en la cama estaba su 

señora, aún vestida y todavía esperándolo. Cuando Capronio entró la dijo la mujer con tono de infinito rencor: 

“¡Tzzzzz.ingas a tu maaa.!”. FIN. 
 

 (Catón, página 05) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Huachicoleros: esta película ya la vimos 

Las hemos visto desde hace años. Por ejemplo en Ciudad Juárez, Michoacán, Sinaloa, y en otras ciudades y 
entidades donde la delincuencia sentó sus reales y las fuerzas federales han tenido que intervenir, se han hecho 

presentes las famosas “marchas por la paz”. Ahora, luego del operativo contra el robo de combustible en Palmarito, 
Puebla, también se convocó a una manifestación a favor de “la paz” y en contra de la presencia del Ejército. Nos 

comentan que el pasado viernes 12 de mayo, pobladores de Palmarito marcharon exigiendo paz y respeto tras el 

operativo federal contra el robo de combustible del 3 de mayo, que terminó con un saldo de 10 personas muertas, 
seis civiles y cuatro soldados. Autoridades nos aseguran que les llama la atención que en la marcha no participaron 

familiares de los detenidos ni de los fallecidos. Algunos vecinos del lugar dijeron que la manifestación fue organizada 
por Rigoberto Cervantes González, mejor conocido como Rigo, presuntamente el segundo al mando de la 

organización delictiva de huachicoleros liderada por Antonio Martínez, El Toñín, mafiosos a quienes, obviamente, 
no les conviene la presencia de los militares ni de la policía en el lugar. Así que esa película de las “marchas por la 

paz” ya la hemos visto. 

 

Se roban en Chiapas ¡programa social! 
Se ha visto que alguien se robe la señal de televisión por cable o el internet de su vecino, pero en Chiapas se volaron 

la barda. Nos dicen que el gobierno chiapaneco hurtó ¡un programa social! El gobierno de Michoacán, nos explican, 
registró en mayo de 2016 ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial la marca “Palabra de Mujer”, para 

uno de sus programas sociales. Sin embargo, hace unos días el gobernador chiapaneco Manuel Velasco aprovechó 

una celebración por el Día de las Madres para anunciar con bombo y platillo un programa que dijo beneficiará a 10 
mil mujeres con financiamientos y créditos para que puedan iniciar su negocio propio, cuyo único aval será la 
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palabra de las beneficiarias. ¿Usted ya adivinó? Don Manuel lo nombró “Palabra de Mujer”, una marca registrada y 

propiedad de Michoacán. ¡Órale! 

 
AMLO y Delfina en zona caliente 

La gira que hoy emprende la candidata de Morena al gobierno del Estado de México, , ha causado altísimas 
expectativas, porque se espera un planteamiento serio y profundo en materia de seguridad, más allá de ofrecer 

becas y apoyos económicos. Nos comentan que el líder del partido, Andrés Manuel López Obrador, y doña Delfina 

han limitado las propuestas de seguridad pública a programas sociales y llamados a terminar con la violencia. Sin 
embargo, la realidad que viven los habitantes de Tejupilco y Zinacantepec —donde ambos acuden este miércoles— 

es más compleja: se trata de una zona mexiquense considerada “caliente”, es una región inhóspita que disputan 
las bandas del narcotráfico en los límites de Guerrero y Michoacán. En pocas palabras, AMLO y la candidata se 

meten hoy a una zona calientísima, nos hacen ver. 

 
Sorpresa de Romero Hicks en el PAN 

Bocas abiertas y cejas levantadas dejó en muchos liderazgos panistas el destape del senador Juan Carlos Romero 
Hicks, quien hace días levantó la mano para la candidatura presidencial azul. Nos comentan que la manita del ex 

gobernador guanajuatense sorprende y rompe con el mito de que todos los ex mandatarios estatales están a favor 
de la ex primera dama Margarita Zavala, quien también pelea por ser la aspirante presidencial en 2018. De hecho, 

nos cuentan que el grupo del ex presidente Felipe Calderón tenía a don Juan Carlos en su lista de apoyos, y su 

destape vino a cambiar el panorama del juego interno panista y a refrescar al ala conservadora del blanquiazul. 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

DADA la escasa presencia política de la izquierda en el norte del país, Andrés Manuel López Obrador está 

recurriendo a una interesante estrategia: buscar en esos estados más apoyos de peso, que de volumen. ES DECIR, 
antes de lanzarse a los mítines populares, está tratando de convencer primero a los empresarios. Así lo ha hecho 

en Nuevo León, en Tamaulipas y hoy tocará el turno a Chihuahua. LOS ENCARGADOS de llevar el evangelio 
lopezobradorista a los capitanes de empresa son dos de los suyos: Yeidckol Polevnsky, ex dirigente de Canacintra; 

y el regiomontano Alfonso Romo. Su misión, de entrada, es convencer a muchos de los que están hartos del sistema 

y apoyaron al ex candidato independiente José Luis “Chacho” Barraza. 

FINALMENTE, la lista de aspirantes a ocupar la poderosa secretaría ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción 
quedó en diez nombres, entre los cuales llama la atención el de Benjamín Hill Mayoral. CON una larga carrera en la 

Secretaría de la Función Pública, pues empezó con el foxismo y se mantuvo durante el calderonismo; se separó 

unos años de la dependencia y regresó en este sexenio como titular de la Unidad Especializada en Ética y Prevención 
de Conflictos de Interés, lo cual suena muy bien… salvo porque fue en el periodo de Virgilio Andrade, el limpiador 

de casas blancas. PARA más señas, Hill Mayoral es esposo de la ex vocera presidencial Alejandra Sota, quien pasó 
del más férreo panismo a convertirse en asesora de Eruviel Ávila y ahora en la estratega de imagen de Alfredo del 

Mazo. Pero, bueno, tratándose de conflictos de interés, ¡qué tanto es tantito! 
 

CON ESO de que hay quienes buscan al Emmanuel Macron du Mexique y, sobre todo, la fórmula que le dé 
estabilidad al próximo gobierno, mañana habrá un conferencia interesante. EL PRIISTA Manlio Fabio Beltrones y el 

panista Diego Fernández de Cevallos participarán en una mesa para hablar sobre gobiernos de coalición y la segunda 
vuelta electoral, moderados por Federico Reyes Heroles. Oh, lá lá! 

EN EL CASO de los supuestos 62 millones de dólares depositados en cuentas de Mónaco e Islas Caimán, resulta 

curioso que quien fue “el góber viajero” diga que no conoce el principado. PERO lo que tal vez llama más la atención 

es que pese a haber sido el todopoderoso de Coahuila y, además, presidente del PRI nacional, el único que salió a 
defender a Humberto Moreira fue… Humberto Moreira. 

(Redacción, página 10) 
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